

# 論文審査の結果の要旨

氏名 三榊 信哉

本論文は序章を含めた2章からなる。序章は、イントロダクションであり、細胞核の構成、ヌクレオソーム構造とその翻訳後修飾について網羅的な説明がなされている。

第1.1章では、ヒストン脱メチル化酵素 Lysine Specific Demethylase-1 (LSD1) の説明と単体の構造解析について述べてある。LSD1はヒストンH3リジン4のジメチルを認識し、メチル基を取り除く酵素である。細胞核内では、神経の分化や、ガンに関与している事から非常に重要な酵素と位置づける事が出来る。本論文では、LSD1の可溶性を検討し、ヒストンテイルとの共結晶化を行い、沈殿材を再検討する事で高分解能の結晶化に成功している。最終的に LSD1 の単体構造を分解能 2.3 Å で決定し、LSD1 が 3 つの基本ドメインから成る事と、反応中心に補酵素 FAD を含んでいる事が明らかにした。

第1.2章では二つの目的で、LSD1阻害剤である2-PCPA誘導体の開発に取り組んだ。一つ目は、単体構造ではヒストンH3テイルの構造が見えなかつたため、2-PCPA誘導体を用いてヒストンテイルをLSD1の反応中心で固定する事を試みた。また LSD1 阻害剤は臨床的にも有望な標的と考えられるため、二つ目の目標として 2-PCPA 誘導体をより LSD1 に特異的にかつ顕著に反応するように設計する事を試みた。本研究では、2-PCPA と LSD1 の複合体を解析し、その複合体の反応中心を LSD1 ホモログのモノアミンオキシダーゼと 2-PCPA の反応中心と比較する事で、2-PCPA 誘導体の阻害値向上を行った。結果、2-PCPA 誘導体は阻害値  $k_{inact}/K_I$  で 80 倍程度の向上がみられた。また、HEK293T 細胞にも効く事から、LSD1 阻害剤開発の初期段階程度までに達成している。

第1.3章では、第1.2章で開発したLSD1阻害剤用いて、LSD1と40アミノ酸残基のジメチル化H3K4ペプチドの複合体を分解能 2.7 Å で決定した。2-PCPA 誘導体は H3 テイルの占有率を LSD1 反応中心で向上させていた。その結果、LSD1 が H3 テイルを折り疊ませる事で H3 テイルのほぼ全てを認識し、脱メチル化反応を起こしている事が明らかになった。さらにこの構造により、LSD1-CoREST ヌクレオソームの複合体のモデルを一義的に決定する事を可能とした。またこのモデルを検証する変異体解析も行われ

ており、LSD1 が H3/H2B テイルを両方要求する事が明らかとなった。更に、H3 テイルの翻訳後修飾も検証しており、H3R26、H3K27 のメチル化修飾を認識する事で LSD1 の H3K4 脱メチル化活性を向上させる事が明らかとなった。結果、LSD1 が核内の転写レベルをより抑制的な方向に促す事が明らかとなった。

第二章では、転写因子 Positive Cofactor 4(PC4)がどのようにヌクレオソームにアクセスし、転写を制御するかに着目して、構造解析を行った。PC4 は PolII 複合体に結合し、転写を制御する因子として同定されており、後にヌクレオソームに結合する事が明らかになっていた。しかし、PC4 とヌクレオソームの結合様式は未解明であった。本研究では、ヌクレオソームと転写因子 PC4 の C 末端の構造を分解能 3.4 Å と 3.6 Å で決定した。PC4 がヒストン H3/H4 の disk surface、H2A/H2B の disk surface に結合する事を明らかにした。更に本研究で解けた構造と、PC4 と VP16 複合体や p53 複合体とのドッキングモデルから、PC4 はヌクレオソーム上にドッキングプラットフォームを形成し、別の転写因子複合体により転写を制御している可能性を示した。更に、出芽酵母において、テロメアのサイレンシングを検証した所、PC4 を欠損させるとテロメア領域の転写が抑制される事を示した。

当研究では、発表者が第 1.2 章で作成した阻害剤を用いて、ヒストン H3 テイルを固定し、可視化に成功した点が特徴的であった。また、ヌクレオソーム複合体構造の報告例は少なく、転写因子の複合体は初めてである事から、本研究は当該分野における全般的知識を十分に有しております、かつ意義のある物と判断する。

なお、本論文第 1.1 章は福沢世傑、梅原崇史、仙石徹、横山茂之との、第 1.2 章は樋口恒彦、梅澤直樹、梅原崇史、佐藤心、横山茂之との、第 1.3 章は、梅原崇史、佐藤心、須賀則之、横山茂之との、また第 2 章は、須賀則之、梅原崇史、横山茂之との共同研究であるが、各章の内容に関しては、論文提出者が主体となって実験計画の策定、遂行、分析、検証及び論文執筆を行っていることから論文提出者の寄与が十分であり、論文提出者は独自に研究を遂行できる能力を有していると判断する。

したがって、博士(理学)の学位を授与できると認める。